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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 １ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ３番） 富 樫 雅 男 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ のりあいタクシーに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市民のデジタル活用

支援について 

現在運行されている各種のりあいタクシーについ

て、多くの市民の方から利便性の一層の改善要望が

ありますので、以下について伺います。 

① 高速のりあいタクシーについて、新発田市内の

病院への運行に向けた検討の状況と今後のスケジ

ュールについて伺います。 

② のりあいタクシー、通院対応のりあいタクシー

の予約時間の見直しについて伺います。 

③ のりあいタクシーの運行時刻について、高速の

りあいタクシーの１便に乗り継ぎが可能となれ

ば、更に利便性の向上を図ることができると考え

ますが、市長の所見を伺います。 

 

 市民の方の利便性、行政の効率化等の改善を図る

目的で各種申請手続きのオンライン化が進められて

います。 

一方で高齢者はスマホの取扱い、利用方法が分か

らず電話機能以外は使わない方も多いのが実態で

す。市ではスマホ教室も行っていますが、更に高齢

者等の利用促進が望まれますので、以下について伺

います。 

① メールマガジンの登録人数について伺います。 

② 今年度の各地区での高齢者向けスマホ教室の開

催頻度、参加人数及び課題について伺います。 

③ 来年度の高齢者向けスマホ教室の開催計画につ

いて伺います。 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ２ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ４番） 髙 田  晃  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 村上城跡の整備状況

と今後の維持管理につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 山居山の整備と今後

の維持管理について 

 

 

 

 

 

 

３ リニューアルする道

の駅朝日について 

 村上城跡は平成５年に国史跡に指定され、国・県

の補助を受けて石垣の修復など、保存整備事業が継

続的に進められています。また、所有者となる「村

上城跡保存育英会」は、城跡に関する普及活動のほ

か、環境整備などの維持管理を行政と協力して行っ

ているところですが、整備状況や方策、管理運営に

ついて、次の点を伺います。 

① 村上城跡の整備状況と課題及び観光資源として

の活用方策について伺います。 

② 今後の維持管理について伺います。 

 

山居山は、平成19年に発足した「山居山里山整備

の会」が、約20年にわたり歩道整備や林内整備など

を継続的に行い、子どもたちの自然観察や健康増進

を兼ねて森林浴を楽しむ市民が多く訪れる里山に整

備されています。 

 市有林である山居山の今後の整備と維持管理につ

いて、市長のお考えを伺います。 

 

日本海沿岸東北自動車道の延伸に伴い、リニュー

アルする道の駅朝日が、近隣の道の駅と差別化を図

り、訴求力を高めるための方策について伺います。 

 

市  長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ３ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ９番） 稲 葉 久美子  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 災害に対する備えに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 介護保険制度につい

て 

 能登半島地震では、能登半島沿岸部の一部で最大

４ｍも海底が隆起し、漁業などは生業を続けること

が難しくなっています。村上市においても防災は事

前対策によって減災することが可能と考えます。家

は家族の城です。負担１万円で受けることができる

木造住宅耐震診断補助金が予算化されています。そ

こで次の点について伺います。 

① 耐震診断を受けている人は少ないと感じます

が、過去５年間で何世帯が診断を受けていますか。 

② 市民が耐震診断を受ける時の動機は何と捉えて

いますか。 

③ 耐震診断を市民が受けやすい状況にするために

更に事業内容を見直し、積極的に事業を展開して

はいかがですか。 

 

介護保険制度は３年ごとに見直しがあり、令和６

年度は改正の年度ですので、次の点について伺いま

す。 

① 保険料の基準額を伺います。 

② 介護保険料の段階が10段階から13段階に分けら

れた理由について伺います。 

③ 見直しにより大きく変わるサービスについて伺

います。 

④ 認知症で介護サービスを受けている方も多いと

思いますが、認知症対応型のグループホームは足

りていますか。 

⑤ 介護医療院の現状を伺います。 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ４ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ６番） 河 村 幸 雄 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ ユネスコ無形文化遺

産登録について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 防災対策について 

 

 

 

ユネスコ無形文化遺産「山・鉾・屋台行事」の拡

張提案候補として、村上祭の屋台行事が追加申請さ

れます。来年秋に審議・決定されるとのことです。

地域の伝統行事がユネスコ無形文化遺産として世界

に認められれば地域の誇りとなり、伝統継承への大

きな励みとなります。登録を見据えた取組について、

受入れ体制づくりをどう進めていくのか、以下の点

について伺います。 

① 村上大祭の持続的発展のために、市が積極的に

支援を行うべきと思いますが、登録を見据え、村

上まつり保存会の事務局体制の確立、祭りの運営

に対する財政的な支援についてのお考えを伺いま

す。 

② 村上祭の屋台行事の担い手が減少している中、

学校教育における伝承学習の取組や市民を対象と

した養成講座の普及、啓発強化に努め、気運を高

める取組を進めていただきたいと思いますが、お

考えを伺います。 

③ 村上大祭のパンフレット作成、町歩き観光客向

けの公共トイレの整備、観光案内看板の設置、外

国語案内人の強化等をどう進めていくのか、安定

した観光財源を確保するためには、宿泊税の導入

も有効ではないかと思いますが、お考えを伺いま

す。 

 

最大震度７を観測した能登半島地震。石川県輪島

市の観光地「輪島朝市」周辺では、大規模火災が起

き甚大な被害が生じました。約200棟に延焼、古い木

造建築が密集する地域で、専門家からは狭い道路が

市  長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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３ お悔やみ窓口開設に

ついて 

多い地理的条件に加え、大津波警報が出た影響など

で消火作業の初動に遅れがあったとの指摘もありま

す。 

村上市内の沿岸部や町屋、商店街通りも類似する

ところが多く、今後の課題や取組を再確認すること

が必要だと思いますが、お考えを伺います。 

 

死亡届から火葬、埋葬、相続といった多岐にわた

る行政手続きは、悲しみの中にある遺族にとって負

担は大きく、お悔やみ窓口の開設は、市民の声とし

て喫緊の課題であると思います。 

行政上の手続きをワンストップで進められるお悔

やみ窓口開設へのお考えと現在の死亡後の手続きを

伺います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ５ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（２１番） 山 田  勉  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 村上駅周辺まちづく

り事業について 

 

 

 

 

 

 

 

２ あかまつ荘について 

 

 

 

 

 

３ 旧香藝の郷について 

現在、村上駅周辺まちづくりに向け、ワークショ

ップやサウンディング型市場調査を行い、各会場で

駅前開発のビジョンについて説明を行っています

が、以下について伺います。 

① 総事業費と財源の内訳を伺います。 

② 国の施設は協議中と思いますが、どのような施

設を考えていますか。 

③ 複合施設はどのような施設を考えていますか。 

 

① 令和５年度の年間利用者数を地区別で教えてく

ださい。 

② 無料送迎の条件である５人以上を緩和すること

や利用できる時間が増えるように送迎時間を見直

す考えはありませんか。 

 

① 旧香藝の郷にこれまで要した経費について、土

地、建物の購入費、コンサルティング会社への委

託費、裁判の弁護士費用を伺います。 

② 旧香藝の郷購入の要望団体である地元区長会、

瀬波温泉旅館協同組合との話合いは、令和５年度

に何回行われ、どのような内容であったか伺いま

す。 

③ 令和５年第２回定例会で、瀬波温泉エリアの活

性化のために、どういう施設、空間であるべきか

今年度中にお示ししたいと答弁をいただきました

が、現状を伺います。 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ６ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（１１番） 渡 辺  昌  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 学校統合計画につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

先般、児童生徒数の減少や施設の老朽化などを踏

まえた小・中学校統合計画案が示され、最終的には

小学校を現在の13校から７校へ、中学校を７校から

５校に統合する計画となっていることから、以下に

ついて伺います。 

① 統合計画案では、朝日地区において学校統合が

繰り返されることになり、児童の心理面をはじめ、

懸念される点が多々あるように思います。このよ

うな統合計画となった理由についてお聞かせくだ

さい。  

② 特に小学校の統合では学区が広がり、学校教育

の場で身近な地域のことを学習する機会が希薄と

なることや、郷土愛の醸成が困難となることが大

いに懸念されますが、所見を伺います。 

③ 学校統合の方針の中で、小・中学校ともに、通

学時間の目安をおおむね60分以内としています。

登校後の授業や下校後の活動への影響が懸念され

ますが、所見を伺います。 

④ 不登校が大きな社会問題となっています。不登

校となる理由は様々であると思いますが、学校統

合による環境の変化も少なからず不登校の要因に

なると思います。それらへの対応についてのお考

えを伺います。 

⑤ 先の学校統合によるものも含め、今後さらに廃

校による旧学校施設が多く発生することになりま

す。現状として、旧校舎の建物については明らか

な傷みは見られないようですが、施設によっては

伸び放題となっている樹木が周辺の景観に悪影響

を与えている状況も散見されます。更なる学校統

教 育 長 
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２ 空家対策計画につい

て 

 

合に当たり、旧学校施設の利活用についての所見

を伺います。 

 

実情に沿った制度対応によって空家対策を強化す

るとして、昨年12月に「空家対策の推進に関する特

別措置法」が改正されたのを受けて、本市において

も「第２期村上市空家等対策計画」の策定が進めら

れており、以下について伺います。 

① 市の計画策定により、これまでの空家対策が具

体的にどのように変更されるのか、また、期待さ

れる成果について伺います。 

② 計画案では、特定空家等の解体にかかる費用補

助の導入を検討するとの記載がありますが、時期

や補助率など想定されている内容がありましたら

お聞かせください。 

③ 自治体の空家対策を支援するため、国では様々

な制度を設けていますが、本市において活用され

ている制度や事業はありますか。また、その場合

の国の交付金の割合や額についてお聞かせくださ

い。 

④ 特定空家への対策として、空家の解体後も固定

資産税を減免する自治体が増えていますが、本市

においてもそのような取組について検討されてい

るのか伺います。 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ７ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ １番） 上 村 正 朗 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 障がい者福祉につい

て 

 第３次村上市総合計画の「基本目標１ 子育てと

健康のまち」の「政策１－４ 障がい者福祉」では

「障がいのある人が安心して自分らしく暮らせるま

ちづくり」を進めることとしています。そのために

は、今年度策定される障がい関連３計画に基づく取

組を着実に進めることが重要だと考えますが、見解

を伺います。 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和６年村上市議会第１回定例会（３月） 

                               

質問順 ８ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ２番） 菅 井 晋 一 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 朝日地区ほ場整備事

業の推進について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 森林・林業・木材生産

の活性化について 

 

 

 

 

 

 

３ 災害対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

朝日地区ほ場整備事業については、新潟県が事業

主体となり国の採択を受けて順調に推し進められて

いることに感謝申し上げます。農地中間管理機構の

事業として地域農業の健全な発展につながることを

願い、以下について伺います。 

① 地域ごとの今後の事業スケジュールについて伺

います。 

② 今後の課題として、事業実施地域の収益性を事

業完了後５年以内に20％以上向上させる必要があ

ります。この対応について市の取組方針を伺いま

す。 

 

施政方針では、「本市の森林資源の循環ネットワー

クの構築に取り組んでまいります」と示されました。   

 そして２月13日開催されました新潟北部地域林業

振興協議会主催の「いわふねの森づくりセミナー」

では、「村上の木を村上の職人が村上で建てる地材

地建の話」がありました。この取組に向けた市長の

決意のほどを伺います。 

 

 この度の能登半島地震では、亡くなられた方の９

割の方が家屋倒壊が原因であり、２月に入っても

65％の方が体育館や集会所といった一次避難所に身

を寄せており、二次避難が進んでないという状況に

あるといいます。本市としてもこれらの課題を教訓

として、今後の災害対策に生かしていただきたいと

思いますが、以下について伺います。 

① 石川県珠洲市では現行の耐震基準が導入されて

いない1980年以前に建てられた住宅の割合が多

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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４ 財政健全化に向けて

の取組について 

く、被害拡大につながった可能性があるといいま

す。 

  本市では、耐震改修に対する支援拡大の考えは

ないか伺います。 

② 能登半島地震では、一次避難が長期化し災害関

連死の懸念が高まっています。 

 本市において被災者に対する医療・福祉サービ

スの維持や二次避難に対する制度の見直し強化に

ついての考えはないか伺います。 

 

市では財政の健全化に向けて、「財政健全化集中

取組期間（令和６年度～８年度）」を設け、財政の見

直しに着手するとしています。 

 施政方針では、「徹底的に事務事業の見直しを実

施してまいります。行財政改革を着実に推し進め、

安定した財政基盤を維持してまいります」と述べら

れていますが、このような対策が必要となった原因

と具体的な事務事業の見直し施策について伺いま

す。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 

 


